

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

Pada bab ini, akan dijelaskan mengenai pendekatan penelitian, metode penelitian, teknik penelitian yang didalamnya terdiri dari teknik pengumpulan data dan teknik analisis data, latar penelitian, subjek penelitian, instrumen penelitian dan prosedur penelitian.

A. Pendekatan Penelitian

Pendekatan penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kualitatif. Satori & Komariah (2017: 25) mengatakan bahwa “Penelitian kualitatif merupakan suatu pendekatan yang mengungkapkan situasi sosial tertentu dengan mendeskripsikan kenyataan secara benar, dibentuk oleh kata-kata berdasarkan teknik pengumpulan dan analisis data yang relevan dan diperoleh dari situasi alamiah.”

Peneliti menggunakan pendekatan kualitatif ini, karena peneliti ingin mengungkapkan suatu makna penggunaan kohesi dan koherensi yang terdapat dalam sebuah cerpen. Oleh karena itu, data dalam penelitian ini berupa kata-kata yang bertujuan untuk menggambarkan hasil penelitian yang dilakukan.

B. Metode Penelitian

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode analisis isi. Eriyanto (2011: 10) menyatakan bahwa “Analisis isi adalah metode ilmiah untuk mempelajari dan menarik kesimpulan atas suatu fenomena dengan memanfaatkan dokumen (teks).” Analisis isi merupakan satu metode yang ada dalam penelitian kualitatif yang menjadikan teks (tulisan maupun wacana) sebagai objek kajian atau satuan yang dianalisis (*unit of analysis*), dalam rangka menemukan makna atau isi pesan yang disampaikan (Ibrahim, 2018: 115). Metode analisis isi pada penelitian ini menggunakan aliran produksi dan pertukaran makna, yang menjadi kunci dari

aliran ini adalah makna (*meaning*). Aliran produksi dan pertukaran makna ini menekankan pada penafsiran atau pemaknaan, dimana peneliti tidak memusatkan perhatiannya kepada apa yang terlihat dalam teks, tetapi lebih kepada makna yang ada dalam sebuah teks.

Metode penelitian analisis isi aliran produksi dan pertukaran makna ini dipilih karena peneliti hendak melakukan analisis terhadap makna penggunaan kohesi dan koherensi pada cerpen *Odet dan Negeri Bawang*. Analisis yang dilakukan ini untuk mengembangkan sebuah bahan pembelajaran mata pelajaran Bahasa Indonesia materi menulis karangan narasi.

C. Teknik Penelitian

1. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data merupakan langkah penting dalam penelitian. Tanpa ada data, penelitian tidak dapat dilakukan karena tujuan dari penelitian sendiri yaitu memperoleh sebuah data. Data yang dikumpulkan harus sesuai dengan apa yang akan diteliti. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan teknik analisis dokumen. Menurut Satori & Komariah (2017: 146) “Dokumen adalah sumber informasi yang bukan manusia (non human resources).” Oleh karena itu sumber yang digunakan dalam penelitian ini adalah data tertulis yaitu sebuah cerpen yang berjudul *Odet dan Negeri Bawang* dan dokumen-dokumen lain yang berkaitan dengan penelitian ini.

2. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini mengambil pendapat dari Miles dan Huberman. Menurut Miles dan Huberman (2009: 16) terdapat tiga alur kegiatan yang harus dilakukan dalam menganalisis data penelitian, diantaranya yaitu reduksi data, penyajian data, dan menarik kesimpulan/verifikasi. Berikut adalah penjelasannya.

a. Reduksi Data

Reduksi data merupakan proses pemilihan, pemusatan perhatian terhadap

penyederhanaan, pengabstrakan, dan transformasi data yang muncul pada catatan tertulis di lapangan. Pada tahap ini, akan dilakukan pemilihan data yaitu penggunaan kohesi dan koherensi yang ada pada cerpen *Odet dan Negeri Bawang*. Data penelitian yang sudah dipilih kemudian diidentifikasi berdasarkan teori yang digunakan untuk selanjutnya diklasifikasikan berdasarkan jenis kalimat tanyanya.

b. Penyajian Data

Penyajian data merupakan kegiatan ketika sekumpulan informasi yang sudah dikumpulkan kemudian disusun sehingga memberi kemungkinan akan adanya penarikan kesimpulan. Pada tahap ini, penyajian data yang dilakukan yaitu dengan cara mendeskripsikan data mengenai penggunaan kalimat tanya berdasarkan jenis kohesi dan koherensinya.

c. Penarikan Kesimpulan

Penarikan kesimpulan merupakan kegiatan menyimpulkan data hasil analisis yang telah dilakukan. Pada tahap ini, ditarik kesimpulan berupa hasil analisis kohesi dan koherensi yang kemudian akan dijadikan sebagai bahan pembelajaran menulis karangan narasi kelas V Sekolah Dasar

D. Latar Penelitian

Penelitian ini dilakukan oleh peneliti mulai dari bulan Maret sampai dengan bulan Juni tahun 2022

E. Subjek Penelitian

Subjek dalam penelitian ini adalah penggunaan Kohesi dan Koherensi pada Cerpen *Odet dan Negeri Bawang*. Peneliti membatasi hanya cerpen *Odet dan Negeri Bawang*.

F. Instrumen Penelitian

Instrumen yang digunakan dalam penelitian ini adalah peneliti sendiri, karena dalam penelitian kualitatif peneliti bertindak sebagai instrumen kunci. Lincoln dan Guba (dalam Satori & Komariah, 2017: 62) mengatakan bahwa “Manusia yang

dijadikan sebagai instrumen pengumpulan data dapat memberikan keuntungan, di mana manusia dapat bersikap fleksibel dan adaptif, serta dapat menggunakan keseluruhan alat indera yang dimilikinya untuk memahami sesuatu.”

G. Prosedur Penelitian

Prosedur penelitian merupakan langkah-langkah kegiatan yang dilakukan untuk mencapai tujuan penelitian. Berikut ini merupakan prosedur yang dilakukan dalam penelitian.

1. Menentukan masalah yang akan diteliti
2. Membuat konsep penelitian
3. Menentukan cerpen yang akan dianalisis yaitu cerpen *Odet dan Negeri Bawang*.
4. Menentukan bahan pembelajaran yang akan dibuat dari hasil analisis
5. Mengumpulkan teori yang akan digunakan dalam penelitian
6. Melakukan bimbingan penelitian
7. Menyusun dan membuat proposal penelitian
8. Melakukan pengumpulan data
9. Melakukan analisis data
10. Menyusun laporan penelitian